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RABC ENSIVAL asbl  2020-2021  

Les comités de l'asbl  

Conseil d'Administration  

Président  Dominique Concato  rue Hauzeur, 8  4800 Ensival  0497/64 77 11 

Secrétaire  Maryline Erkenne rue des Pâquerettes, 45 4820 Dison 0492/97 97 63 

Trésorier  Denise Huberty rue Nouvelle, 69  4860 Wegnez  0497/65 85 89 

Administrateur Bruno Lambert  rue Pierre David, 140  4800 Lambermont 0486/13 07 15 

Administrateur Christophe Hauglustaine  avenue du Chêne, 125  4802 Heusy  0477/32 12 71 

Administrateur Valérie Randaxhe  rue des Ormes, 17 4800 Lambermont 0476/86 90 32 

Administrateur Lydia Walraff rue Broucsou, 14 4800 Ensival 0497/42 68 46 

Comité sportif  

Dany Pitz  Coordinateur jeunes Ensival et BDA 0470/31 50 65 

Christophe Hauglustaine  Coordinateur séniors 0477/32 12 71 

Bruno Lambert  Coordinateur équipes féminines  0486/13 07 15 

Comité élargi  

Jennyfer Carion 0485/80 63 70  Fernand Magis  087/31 23 82 

Heuse Laurence  0475/20 05 07  Fabienne Gavazza 0486/53 25 53 

Jessica Flandre  0455/10 29 69   Yves Mathieu  0476/05 92 30 

Evelyne Sacré 0494/50 11 82  Jacques Moray  0494/57 39 00 

Alain Genet  0495/42 81 03    

Responsable calendrier  

Valérie Randaxhe  rue des Ormes 17 4800 Lambermont 0476/86 90 32 

Les équipes 

Années  
naissance  

Équipe Ensival/  
BDA Entraîneur – Coach Assist Tél/GSM  Délégué Tél/GSM 

 DDP2 Michaël Buscicchio  0494/52 91 53 Laurence Gillard  0486/13 42 79 

 R2-Ens A Christophe Hougardy  0484/88 90 84 Dominique Concato 0497/64 77 11 

 P2-Ens B Jérémy Delsemme  0493/19 34 46 Christian Mourant 0497/92 18 98 

 P3-Ens C Stéphane Mourant  0496/02 93 75 Fabienne Gavazza 0486/53 25 53 

 P4-Ens D Stéphane Mourant  0496/02 93 75 Jacques Moray 0494/57 39 00 

2001-2002-2003 U21-Rég BDA Nicolas Franck Pinet  0476/63 76 63 Bernard Castagne 0475/98 15 13 

2004 U17-Rég BDA  Pascal Mossay Sébastien 0496/20 22 35 Nathalie Schyns 0495/59 94 21 

2005-2006 U16-Rég BDA Sébastien Demez  0493/65 48 39 Jessica Flandre  0455/10 29 69 

2007 U14-Rég BDA  François Genet  0497/27 40 96 Dethier Frédéric 0473/51 71 32 

2008 U14  François Genet  0497/27 40 96 Florence Oriecuia 0476/51 92 78 

2009 U12-Ens A  Guido Blesgen Abdel  0472/35 28 01 Denise Huberty 0497/65 85 89 

2010 U12-Ens B Denise Huberty Abdel  0472/35 28 01 Sophie Genet 0499/41 30 07 

2011-2012 U10  Cateline Randaxhe  0491/64 17 88 Raphaël Delsemme 0497/54 26 49 

2013 U8  Shirley Carton  0477/68 83 92 Laurie Debaty 0479/77 21 66 

2014 U7 ???     

2015-2017  Baby Audrey Magis  0496/85 29 44   

 Débutants ???     

 �
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Qui l’aurait cru  ? Impensable…  Est-ce une « fake news  » ?  Moi -même en lisant ces mots, j’ai du mal à 
réaliser le poids des mots, la cruelle situation… C’ est avec regret que nous devons annoncer que 
malheureusement c’est bien la réalité… Nul n’est irr emplaçable, dit-on ! Force est de constater que 
certaines personnes sont plus faciles à remplacer q ue d’autres. 
 

En effet, notre Lulu a décidé de ranger ses baskets  de coach…  Un 26 janvier 2020, alors que je me 
rendais à la salle, notre Lulu demanda à me voir et  m’annonça d’une voix posée pleine de sagesse 
qu’elle terminait la saison et qu’elle prenait sa r etraite.  Chaque année, elle me demandait si je 
comptais encore sur elle.  Je lui répondais souvent , qu’à mon avis, ce ne serait pas moi qui mettrais fin 
à notre collaboration (alliance  serait   un  mot m ieux adapté) mais  que  ce  serait  elle  qui, malg ré moi,   
 

m’annoncerait son 
départ… C’est avec 
une petite émotion 
que je reçus l’info… 
Dans la vie, il y a 
des gens que tu 
laisses partir plus 
facilement que 
d’autres… 
Lulu est la personne 
des cadres sportifs 
du club qui était au 
service du club 
avant mon arrivée…  

Il est évident que 
notre Lulu locale a 
plus que contribuer 
à l’avènement des 
générations de 
jeunes ensivalois. 
Elle en a vu défiler 
des générations de 
basketteurs et de 
basketteuses.   
Ces derniers et ces 
dernières mesurent-
ils la chance qu’ils 
ont eu d’être passés  

dans ses mains  ! Notre Lulu, femme de caractère, a été le pilier s ur lequel reposait notre formation de 
base. Elle sait et savait ce qu’elle voulait et d’a illeurs qui aurait osé se pointer sur son terrain, le 
convoiter en début de saison ou juste avant son arr ivée dans la salle !  
Véritable spécialiste du MINI basket, collaboratric e infatigable sur laquelle je pouvais me reposer en  
U7-U8, sa discrétion, ses connaissances et nos écha nges vont me manquer…  
Aujourd’hui, j’ai l’impression d’être un gamin de 5  ans à qui on vient de lâcher la main… Un peu perdu,  
désorienté, dans un premier temps, à l’heure d’écri re ces quelques lignes,  le club du RABC et moi-
même nous repartirons de l’avant en espérant trouve r une personne qui, comme notre Lulu, 
s’engagera dans notre aventure avec passion, envie et bienveillance… 
Une page se tourne, nous n’avons pas terminé d’écri re la fin de l’histoire mais ce qui est sûr, c’est que 
tant de choses sont encore à réaliser.  Lulu a cont ribué à écrire de beaux passages avec ses plus de 1 8 
années passées au service de notre club et avec les  enfants qu’elle a toujours chéris… 
�
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Cette saison était celle du RACB.  Dire le contraire serait un manque d’honnêteté intellectuelle !  

Que ce soit dans les équipes des jeunes ou dans les équipes premières, notre bilan sportif est plus 
que positif, alors que nous ne jouons pas les résultats !� FELICITATIONS à tous nos joueurs et 
joueuses qui ont porté haut les couleurs du club et de la synergie.  

Chez les petits, les apprentissages toujours dans un  esprit « Fun & Enjoy Your Game » font leur chemin.   

Notre club a bonne réputation et notre formation est reconnue à juste titre mais se satisfaire de son bilan actuel est 
déjà un pas vers la stagnation et la régression. 

 
Que retenir au niveau bilan sportif ! Nos demoiselles U10 et U12 
ont démontré que nous faisons du boulot correct.  Leur parcours 
dans le Trophée Tilia et leur élimination en demi-finale dans la belle 
ont démontré qu’elles évoluaient.  

Malheureusement, nos filles 2008 quitteront le navire RABC pour 
trouver un challenge leur  permettant de continuer leurs 
apprentissages et leur développement au sein de la synergie BDA. 
Notre P2 Dames a aussi très bien défendu les couleurs du club 
aussi bien sur, qu’en dehors du terrain. 

 
Chez les garçons, les U21 

ont fait un excellent parcours en coupe qu’ils ont perdue en finale mais 
auraient pu aussi la gagner avec une meilleure gestion.   

Leur parcours en P3 est, lui, à féliciter aussi.  Une fameuse évolution qui 
leur permet de se maintenir et de vivre une année sans trop de stress.  
Travail et mentalité à ne rien lâcher sont des atouts pour réussir les 
challenges proposés.�L’année de la confirmation est toujours plus difficile 

mais on compte sur eux… 

En U12 mixte, notre parcours a été tout bonnement magnifique.  
L’équipe a été qualifiée dans deux finales, au Trophée Tilia et dans la 
Coupe AWBB alors que nous jouons surtout et avant tout la formation et 
non la championnite…     Beaucoup d’équipes nous ont félicités pour 
notre accompagnement formateur. 

Nos équipes premières ont été aussi performantes. La P2 Hommes qui 
joua les premiers rôles dans sa série, la P1 qui se qualifia pour la finale 
AWBB tout en accédant à la R2 et ce avec 4 jeunes issus de notre 
formation et/ou celle de BDA. 

Tout ceci avant que le Covid-19 vienne frapper notre vieux continent.   Même si certains sont frustrés, la santé et la 
volonté de protéger nos jeunes et ceux qu’on affectionne doivent être nos priorités actuellement.  Patience et 
confiance doivent guider nos pas…                                                 (��)��
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Le RABC et BDA, suite à notre travail de formation, ont pu s’implanter 
sur la carte de Belgique et, même hors de nos frontières belges, 
notamment grâce aux invitations de tournois internationaux.  
Aujourd’hui, alors que notre objectif a toujours été la formation et donc 
l’évolution de nos jeunes, nous sommes invités à des tournois hors de 
notre province, des joueurs rentrent dans des sélections… Bref, nos 

jeunes peuvent être fiers d’eux    .  
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Tout bon coach vous le dira. Pour la pratique du ba sket, il faut de plus en plus comprendre l’anglais.  Pour 
vous faciliter la tâche, rien de tel que de passer d’abord par le franglais. Alors à vos cahiers pour être au 
top la prochaine saison �
�
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RABC ENSIVAL  

Elitisme  
ou  

FORMATION de QUALITE 
�����������������

A. Felgenbaum, théoricien de la gestion de qualité

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Depuis maintenant 11 ans, un projet éducatif pédagogique sportif a vu le jour au RABC Ensival.  Les deux 
modestes objectifs étaient :  
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Le RABC ENSIVAL est-il un club élitiste ? 
 

Si Basket Development Academy est un pôle formation éducation COMPETITION dont l’objectif est de 
créer des équipes régionales (voire dans un futur des équipes élite nationale jeunes) afin de pousser les 
joueurs motivés doués d’aptitudes basket et athlétiques, notre club se veut être un  pôle FORMATION 
EDUCATION. Nous n’avons donc pas la vocation d’être un club élitiste et n’en avons pas les moyens ! 
 

Si nous l’étions, nous mettrions des critères d’entrée dans le club comme le font ceux de l’élite.  Par 
exemple, pour poser sa candidature à Nanterre ou à Charenton (région parisienne), les garçons de 12 ans 
doivent impérativement faire au minimum 1m78 et ceux de 13 ans doivent atteindre  au moins 1m84. 
Nous demanderions la taille des parents comme cela se fait dans les sélections provinciale, régionale et 
nationale.  Ceci n’est pas scandaleux car on sait quand on se présente à celles-ci où l’on met les pieds.  
En effet, les sélections sont un pôle de détection  dont l’objectif est de dénicher l’athlète capable de 
représenter son pays dans les années à venir et/ou de jouer en D1.  
 

Enfin, nous ne sélectionnons pas les joueurs qui voudraient se présenter aux spécifiques du vendredi.  
Ceux-ci sont ouverts à tous et toutes et nous les accueillons avec bonheur. Dans la même idée, nous 
n’avons jamais transféré une quantité de joueurs afin de pallier les faiblesses d’une équipe ! 
 

Pourquoi alors le RABC ENSIVAL se veut-il être un p ôle FORMATION EDUCATION ? 
   

A l’origine, étant enseignant, de façon consciente et/ou inconsciente, j’ai toujours voulu avoir des transferts 
entre mon métier et une de mes passions.  Dès lors, naturellement, il était évident pour moi que le club du 
RABC devait se doter d’un projet pédagogique, éduca tif et sportif dont l’objectif est  l’acquisition 
de savoir-être (respect, ponctualité, solidarité, c ombativité…), de savoirs techniques (l’athlétisation  
et le développement technique individuel et collect if aux niveaux défensif et offensif…) ainsi que 
des savoir-faire (lecture de jeu, application de te chniques individuelles et collectives…) par le jeu 
dans un esprit Have Fun & Enjoy Your Game.   
 

Afin de perdre le moins possible de brebis en route, il est du devoir du club et des coaches de former  
des joueurs afin que ceux-ci expriment des qualités  au niveau du shoot, de la créativité, des gestes 
techniques individuels chez les petits (MINI Basket)  afin qu’on puisse développer le jeu collectif  
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défensif et offensif à partir des U14.  En effet, quand le jeune arrive sur les grands panneaux, les règles de 
jeu changent avec l’apparition des aides défensives, de tactiques défensives comme la zone fermant la 
raquette d’où la volonté de créer des shooteurs, des créateurs capables de faire sauter le cadenas 
défensif.  Mais aussi, des contraintes au niveau du temps apparaissent comme les 24 secondes pour 
attaquer, les 8 secondes pour passer la ligne médiane, les 14 secondes pour exploiter un rebond offensif.   
 

Si le joueur n’arrive pas déjà à se gérer techniquement, comment pourra-t-il gérer la défense individuelle 
adverse ! Comment pourra-t-il voir ses coéquipiers s’il est sous pression ou qu’il dribble en regardant son 
ballon ! Comment pourra-t-il voir le placement de ses adversaires et de ses coéquipiers s’il n’est pas déjà 
capable de se débrouiller avec lui-même !  Face à ces difficultés, les abandons et arrêts se multiplient ! 
 

En effet, nous l’avons déjà vécu avec la génération 2006 au club, nous avions perdu des joueurs  suite à 
de nombreux arrêts dus à des lacunes techniques et/ou surtout de qualité.  Et nous avons fini par perdre 
aussi les plus motivés ainsi que des parents qui s’investissaient dans le club car nous n’avions plus la 
possibilité de constituer une équipe malheureusement ! 
 

De mon point de vue, un arrêt de développement de l a part d’un joueur et/ou son arrêt devraient 
être seulement dû  à un manque de qualité MAIS JAMA IS cela doit être dû à un manque de 
formation de la part du coach, et/ou à un manque de  structure sportive de la part du club ! 
 

Il ne faudrait pas oublier aussi, que comme tous les clubs, nous avons une structure pyramidale. De 
nombreuses équipes de jeunes mais que quelques équipes premières ! Malheureusement,  il ne sera pas 
possible d’intégrer tout le monde dans une de ces équipes premières.  Donc, afin de donner la chance à 
tous les jeunes désireux de poursuivre leur passion le plus longtemps possible et afin de pérenniser le 
club, nous nous devons de leur donner la chance d’acquérir les armes qui leur permettront de grandir, de 
s’épanouir dans leur sport favori. Dès lors, exigences, formation de qualité, sociabil ité peuvent être 
développés de concert pour le bien de nos jeunes af filiés. Si les parents pensent au bonheur de 
leur enfant dans l’immédiat (quoi de plus normal !) , le club doit anticiper les besoins qui 
permettront à l’enfant de s’épanouir dans un long t erme ! 
 

Dès lors, il est évident que tout comme chaque pare nt choisira une école qui permettra à son 
enfant de se développer intellectuellement et socia lement dans un climat bienveillant, il est aussi 
tout évident que chaque parent, dans les limites de  ses droits, doit exiger de son club que son 
enfant puisse se développer  d’un point de vue éduc atif et sportif. Bien être éduqué dans son sport 
permettra à l’enfant, à l’adolescent de se construi re afin d’aborder sa vie d’adulte.  
 

Patience, confiance et soutien doivent être le cime nt d’un partenariat entre le club et les parents. 
Chaque enfant peut progresser, à des rythmes différ ents…. C’est pourquoi le RABC Ensival et BDA 
existent. Certains arriveront dans un port, d’autre s dans d’autres ports… Le tout est de pouvoir 
atteindre les mêmes objectifs éducationnels peu imp orte que l’on soit dans un pôle formation 
éducation ou dans un pôle formation éducation compé tition.  
 

���

Arnaud Boti, publisciste 
 

En espérant que chacun puisse trouver sa place et qu’on pourra contribuer, dans nos limites et celles des 
jeunes, à l’épanouissement de ceux-ci sportivement et humainement, je vous souhaite de belles et 
heureuses vacances. 
 

Dany Pitz, Coordinateur/DT Jeunes RABC ENSIVAL 



 

COTISATIONS 2020-2021  
Chers joueurs, chers parents, prière de  
LIRE TRES ATTENTIVEMENT LES INSTRUCTIONS REPRISES C I-DESSOUS  

en ce qui concerne la cotisation pour la prochaine saison!  

Contacts possibles (Attention: nouveautés)  
- Via mail: ensivalbasket@gmail.com  
- Via téléphone: 0497/65 85 89 (Trésorière)  
- Via la poste: RABC Ensival c/o Hasé Maryline, Rue des Pâquerettes 45 à 4820 Dison  

Pour les joueurs qui désirent arrêter le basket ou quitter le club  
Prière de prendre contact au plus vite avec le club via une des voies proposées ci-dessus.  
Ainsi vous aurez tous les renseignements et documents nécessaires pour entreprendre les 
bonnes démarches!  

Pour les joueurs qui restent au RABC ou à BDA  
La cotisation pour 2020-2021 reste inchangée et s’élève à  

·  100 € pour les joueurs de babybasket (70 € pour les inscriptions après le 1er janvier 2021)  

·  230 € pour les joueurs de U7 (Prépoussins) à U12 (Benjamins)  

·  250 € pour les joueurs de U14 (Pupilles) à U21 (Juniors) et pour les joueurs sénior(e)s  

·  300 € pour les joueurs qui évoluent dans une équipe BDA garçons en championnat 
régional.  
Attention : contrairement à certaines informations provisoires, toutes les équipes 
BDA garçons évolueront finalement dans les installations d’Ensival!  
 

Le paiement d’un acompte de 50 € se fera impérativement pour le 25 MAI 2020  
par versement sur le compte du Rabc Ensival  
(en mentionnant le nom, le prénom ET la catégorie 2019-2020 du joue ur  svp)  
 
ATTENTION:  
Le seul compte valable pour le versement de toutes ces cotisations est le  

BE65 3630 1676 7296 de l’ASBL RABC ENSIVAL  

Avantages accordés à toutes les équipes  

·  Le paiement de l’acompte donne droit à une réduction de 20 €  et permet de « réserver » sa 
place au Rabc Ensival (Avantage non valable pour les joueurs BDA).  

·  La cotisation comprend 5 bons de tombola d’une valeur totale de 25 € qui seront distribués 
dès le premier match de septembre à condition que l’acompte ait été versé.  

·  Une réduction de 10 € est accordée pour le 2ème, 3ème, … joueur de la même famille.  

·  La cotisation comprend également le droit de pratiquer le basket en amateur régulièrement 
ou occasionnellement pour les délégués et les parents des joueurs affiliés.  

Fait à Ensival, en avril 2020  Denise Magis-Huberty  
Trésorière  
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Un peu d’humour, cela ne fait pas de mal 

 
 
 
 

Le pétanqueur superstitieux  
 

C'est trois joueurs de pétanque qui cherchent un quatrième suite aux 
vacances de leur pote. Il y a Robert, Jeannot et Roger. Roger, justement, 
connaît un gars qui serait un bon pétanqueur.  
Ce gars s'appelle Raymond et il accepte de venir jouer avec les 3 autres en 
disant:  
- OK pour venir jouer avec vous dimanche prochain à 9heures, mais j'aurai 
peut-être 10 minutes de retard, alors attendez-moi!  
 

Le dimanche arrive et Raymond est bien là à 9h00 tapantes. Finalement, 
Raymond les bat tous en jouant exclusivement de la main gauche. En les 
quittant, Raymond leur dit:  
- À dimanche prochain. Mais je serai peut-être 10 minutes en retard, alors 

attendez-moi!  
Et le dimanche suivant, Raymond est bien à l'heure, et il les bat encore, en jouant cette fois-ci exclusivement de la 
main droite. ... Et tous les dimanches, Raymond arrive à l'heure, et il leur met la pâtée quelle que soit la main qu'il 
utilise pour jouer. Alors, au bout de deux mois, Robert n'y tient plus et demande à Raymond:  
- Dis donc Raymond: Tu nous dis tous les dimanches que tu seras peut-être 10 minutes en retard, mais tu es toujours 
là à l'heure.  
En plus de ça, tu nous bats à chaque fois, quelle que soit la main avec laquelle tu joues...  
Tu ne crois pas que tu nous dois quelques explications?  
Alors Raymond répond:  
- Oui, Oui, tu as raison. En fait, c'est parce que je suis superstitieux. Quand je me lève le dimanche matin, je regarde 
de quel côté ma femme est couchée. Si elle est couchée sur son côté gauche, je joue de la main gauche. Si elle est 
couchée sur son côté droit, je joue de la main droite. Et du coup Roger lui demande:  
- Et si elle dort sur le dos?  
- Et ben dans ce cas-là, j'arrive 10 minutes en retard !  

 

Le lancement du poids, c’est la pétanque des costauds. 

 

 

 

 

Si à la pétanque il y avait des catégories de poids, certains 
ne pourraient pas jouer. 
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Si vous vous rappelez dans l’article du Rapporteur de début de saison, celui-ci commençait par une citation 
de Léon Tolstoï, écrivain, auteur russe de romans célèbres (1828-1910)  « Les deux guerriers les plus 
puissants sont la patience et le temps. N'oublie pa s que les grandes réalisations prennent du temps et  
qu'il n'y a pas de succès du jour au lendemain.  ».  Comme quoi que ce soit au 19ème siècle ou au 21ème 
siècle, les mots-clés pouvant mener au succès restent semblables. 
Durant quelques années, lors des années de coaching de Gus, une question arrivait, de façon cyclique, lors 
de la fin de saison… Devait-on monter en Régional 2 ? J’ai chaque fois défendu l’idée que ce n’était pas le 
moment  car nous devrions transférer trop de joueurs que nous n’avions pas et que cela, pour moi, était trop 
tôt car cela ne se coordonnait pas du tout avec la politique mise en place au RABC au niveau de la formation 
et de la philosophie prodiguée chez les jeunes.  Le bon moment pour envisager de franchir un pali er 
dans la hiérarchie des championnats se fera lorsque  nous aurons des générations de jeunes capables 
d’y évoluer et de performer.  Le CA du club n’a jamais insisté sur le débat car en bon père de famille 
raisonnable, il a, jusqu’à maintenant, suivi les conseils du Comité Sportif.  Il me semble dès lors que, jusqu’à 
présent, le club a gagné, plus qu’il n’aurait pu perdre sans verser dans la démagogie !   
Aujourd’hui, après 11 ans d’investissement et de PATIENCE, TOUS les ingrédients  sont là pour franchir un 
palier sportif :  
-  De jeunes générations frappent aux portes des équipes premières (2002, 2003… 2004 et 2005 
bientôt)  grâce à la formation reçue chez nous dans les équipes d’âge et celle qu’ils reçoivent grâce à  BDA ; 
-  Les équipes premières sont prêtes à recevoir des jeunes et les joueurs matures sont bienveillants vis-à-
vis de nos jeunes réceptifs aux conseils prodigués par les joueurs d’expérience  ; 
- Le partenariat entre les clubs de la synergie BDA  fonctionne (pas de façon idéale certes) et permettent à 
nos jeunes de s’épanouir et de relever des challenges (voir Rapporteur de janvier passé) ; 
- Les coaches   ont démontré qu’ils n’avaient pas froid aux yeux  et qu’ils s’impliquent dans le projet de 
formation à long terme voulue au RABC , à l’image d’un Christophe Hougardy qui intégra les Esteban 
Schoonbroodt, Nicolas Buscicchio et Tomas Castagne tout en faisant confiance comme l’avait fait Gus à 
Jimmy Walraff ou tout comme Minimou (Steph Mourant) qui releva le challenge de driver ses jeunes U21 en 
P3 ou encore Christian Randhaxe lors de ses années de coaching P2 ;  
- Les suiveurs sont prêts, de nouveaux membres s’implique nt  aussi car il est plus aisé d’attirer du public 
quand on trouve sur le terrain des « joueurs locaux »  que lorsqu’on a en majorité des joueurs transférés 
d’un peu partout.  Il suffit (comme c’est facile à dire !) de trouver les profils non présents au club pour entourer 
avec bienveillance les jeunes générations… profils aussi bien physiques que techniques MAIS surtout 
psychologiques afin qu’ils s’intègrent dans la philosophie sportive prônée par le club. 
 

Au début de la prise en charge de la formation, je ne me doutais pas que nous pourrions aller aussi loin.  Il y 
a 11 ans, je n’aurai pas cru que ce fut possible, même si j’en caressais  le rêve de voir un jour évoluer le 
produit de notre formation. Jamais, nous n’aurions pensé jouer des finales de coupes, d’en remporter, de faire 
monter les équipes premières, de développer des équipes régionales, d’aider à grandir des sélectionnés 
provinciaux, régionaux, des présélectionnés nationaux chez nous tout en maintenant des équipes non 
régionales mais qui peuvent (doivent) aussi avoir une place chez nous dans un club familial, social…     

 
 
 
 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Mais restons humbles et, surtout, n’oublions pas que la PATIENCE a fini par nous récompenser mais 
aussi la bienveillance, la confiance et l’investiss ement des Comités, des coaches de jeunes dont Lulu 
qui sont toujours là depuis le début ou qui sont pa rtis vers d’autres horizons  (Philippe Delsemme, 
Ludivine Lacroix, Virginie Schmitz, Miche Derouaux, Vincent Stelz…).  On voit aujourd’hui les résultats 
mais on oublie parfois que ce travail a commencé « a long time ago… ».      
 

Chacun a apporté sa petite touche, d’autres ont fait un travail de titan ou on fait en sorte que le club se 
stabilise.  Christophe Hauglustaine a maintenu le bateau de l’équipe première dans le bon cap. Il veille 
toujours à gérer les équipes premières, à contacter les coaches.  Déjà au temps de sa gestion de la P1, il a 
toujours veillé à ne pas travailler que pour sa pomme ! Aujourd’hui, c’est Christophe Hougardy qui a pris le 
relais avec sérieux et une envie de s’intégrer dans le projet de formation à long terme. Là aussi, ce travail de 
longue haleine pourrait être oublié aujourd’hui mai s il n’en demeure pas moins que nous devons 
rester reconnaissants par rapport aux gens qui ont fait le « sale boulot », le travail de l’ombre que ce 
soit vis-à-vis des techniciens sportifs mais aussi des « petites mains » administratives comme Guido 
qui ont permis que le club tienne le bon cap.  
 

Les plus grands challenges à relever dans un futur proche et dans les années à venir seront de :  
- Ne pas oublier d’où nous venons. Formation, humilité et bienveillance  doivent rester nos garde-

fous ; 
- Le recrutement des générations futures  pour animer le club et chez les clubs partenaires de BDA.  

A Ensival, on fait du bon boulot.  Même si nous ne visons pas l’élitisme (voir article « RABC : élitisme 
ou formation de qualité»), nous faisons de la FORMATION de qualité en invitant les jeunes à 
s’amuser, à se développer, à s’épanouir… Et le reste suit de façon naturelle… sans avoir l’air d’y 
toucher… 

- La concertation et l’entente entre les clubs partenair es de BDA .  Aujourd’hui, il y a une diminution 
des affiliés et des inscriptions dans notre sport, notamment suite au manque de volonté de s’investir 
dans les déplacements chez certains parents et suite à une partie des générations qui ont tendance à 
privilégier les réseaux sociaux, les jeux vidéo, la PS et autres activités sédentaires…En Province de 
Liège, seules 97 filles 2007 jouent au basket !   
Dès lors, si cette courbe devait se maintenir quelques temps, il faudra absolument que les clubs 
s’entendent afin de maintenir une qualité de format ion et  afin de pérenniser la réussite du 
projet et des clubs, notamment dans la gestion des politiques des équipes premières et la 
répartition de celles-ci au niveau des  échelons et  des jeunes dans les clubs partenaires. 

 

Enfin et surtout, les jeunes doivent et devront aussi faire preuve de  PATIENCE.  Les politiciens sportifs 
(dirigeants de clubs concurrents, marchands de tapis et autres conseilleurs et non bons payeurs) viendront 
aussi leur faire miroiter des promesses chimériques.  A eux et leurs parents de ne pas oublier que le 
RABC et ses partenaires ont toujours tenu leurs par oles et les ont accompagnés avec bienveillance 
et qualité afin que ceux-ci puissent s’épanouir et se développer.   Ceux qui pourraient viser plus haut 
que ce que nous proposons, peuvent, bien évidemment , tenter une autre expérience ailleurs mais 
cela peut aussi se faire par le dialogue en toute s incérité.  Nous l’avons plusieurs fois démontré par le 
passé que lorsque nous estimions que notre projet devenait trop étroit pour certains, nous n’hésitions pas à 
trouver des solutions et nous prenions des dispositions pour proposer à nos jeunes de nouveaux challenges.  
 

 

Dany Pitz, Coordinateur/DT Jeunes RABC Ensival 
Coresponsable sportif BDA 

 



 

 
 
 
 


